

les maux. . .

¹⁷Voir le plus récent: David Ross, *Données de base sur la pauvreté au Canada* 1983 (Ottawa: Conseil canadien de développement social, 1983).

¹⁸Les seuils de pauvreté sont calculés chaque année par certains organismes, dont Statistique Canada. Ils sont l'équivalent du S.M.I.C. pour la France.

¹⁹Ce taux, calculé sur l'ensemble des familles parentales, est plus élevé que le taux officiel (12,3%), calculé sur l'ensemble des "familles de recensement", qui comprennent les couples sans enfants. Par ailleurs, les modes de cueillette de données officielles, au Canada ne permettent pas de connaître le nombre de familles "reconstituées" (step family) ni le nombre de familles "nuc-léaires intactes", selon la formule des psychologues et travailleurs sociaux. Aux Etats-Unis, ces dernières ne représenteraient plus qu'environ 32% des ménages. Voir Betty Friedan, *Femmes Le Second Souffle* (Paris: Hachette, 1982), p. 102.

²⁰*Vivre sans famille?* (Toulouse: Privat, 1978).

²¹Robert Sevigny, *Le Québec en héritage* (Montréal: les Editions Albert St-Martin, 1979).

²²Le nouveau Code de la famille: voir article de Suzanne Dame.

²³Nous attendons toujours la "politique de la famille," promise depuis un an déjà par le gouvernement québécois.

²⁴Renée Brien-Dandurand, *Famille, monoparentalité et responsabilité maternelle* (Montréal: Université de Montréal, 1982), et recherche en cours à l'Institut québécois de recherche sur la culture.

Renée B.-Dandurand a reçu une formation d'ethnologue (Ph.D. anthropologie). Elle a enseigné au niveau collégial, puis universitaire, où elle a donné pendant six ans le cours d'anthropologie de la condition féminine. Depuis 1979, elle s'intéresse à la famille monoparentale à chef féminin. Des articles sur le sujet sont déjà parus, et elle a signé, avec sa collaboratrice, Lise Saint-Jean, un ouvrage intitulé Des mères sans alliance: Familles monoparentales et transformations récentes du système matrimonial (à paraître fin 1986 ou début 1987).

LA CHAMBRE ASTRALE

je vois du vert-bleu
des phosphènes lumineux
je vois un pluie d'irrescence
une ondée d'étoiles de mer
dans une chambre-couloir sans fin
au bout je vois un curseur vert
une soucoupe ancestrale
un écran cathodique
je vois un rayon d'énergie
descendre sur nous et déposer
une gerbe de fleurs sans nom
des fleurs d'un autre espace

je sens un vide
je ne sens plus rien
je ne vois plus rien
c'est noir la nuit noire
il n'y a plus d'éclairage
le jour s'est éteint

une sensation de fraîcheur
à mes pieds nus
dans la poussière sidérale

je brise la chaîne d'énergie
et je vois à nouveau
des points lumineux
je vois des mains
s'élever vers
les années-lumières

je suis étendue sur le sol
retenue par la panique
par mes glandes gonades
liées au tellurique
où je vois dans le noir
mon corps éthérique
s'élever lentement
au dessus de mes autres corps
je sors par la voie arrière
où je suis aérienne
je me vois pousser des ailes
dans le noir
où je cherche un tunnel
au bout duquel
une mémoire blanche m'appelle
je vois que j'y entre
je reconnais les autres qui s'y trouvent
dans l'épaisseur du cosmo-pénible
et j'ai peur de ne plus jamais revenir

je relis mes gonades au thymus
je fais la somme de mon énergie prânique
et je me retrouve au-dessus des nuages
puis en dessous en même temps
je plonge dans une mer inconnue
je vois vers le bleu-de-nuit
je flotte sans fin dans le couloir
et je perds la notion d'identité

je reviens au-dessus de mon corps
je sens l'énergie remonter la colonne
de la racine à la glande pinéale
quand je réintègre mon corps retrouvé
dans la chambre rouge-de-nuit
où je répète sans arrêt
je n'ai plus peur dans le noir

Claudine Bertrand
Montréal, Québec



Credit: Courtesy of Leslie Sanders